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Mise en réserve d’une aire protégée dans les bassins des rivières Noire et Coulonge

C’est fait! Notre aire est protégée. Continuons le travail ensemble.

Crédit photo: Cénédra Poulin

Gatineau, le 30 août 2023 - La SNAP-VO et le CREDDO sont fiers de transmettre l'annonce du gouvernement du

Québec pour la mise en réserve du territoire visé pour l’aire protégée des Rivières Noire-et-Coulonge. Cette

aire protégée s’insère dans les objectifs mondiaux de protection de la biodiversité et permet à l'Outaouais

d'augmenter de 3% la superficie de son territoire protégé tout en permettant au Québec d'avancer dans son

engagement récent d’atteindre la cible de 30% d’aires protégées d’ici 2030. Cette annonce ne compromet

cependant pas le travail en cours de nos entités, qui se concertent actuellement avec les différents acteurs

impliqués autour du projet afin d'en définir une vision commune pour sa gestion et sa délimitation finale. La

mise en réserve est une étape préalable à l’attribution d’un statut ultime et permanent de réserve de

biodiversité.

Pour le directeur général du Conseil régional de l'environnement et du développement durable de

l'Outaouais (CREDDO), Benoit Delage, «C’est un geste significatif pour l’Outaouais, mais également pour le

Québec. On parle de l’aire protégée la plus grande de notre région et ce qu’il faut noter dans ce cas précis, c’est

l’exceptionnelle collaboration entre les différentes parties prenantes de ce projet. Celui-ci trouve sa source dans

une envie commune des organismes de conservation, des entrepreneurs du récréotourisme, des politiques et

des citoyen(ne)s de protéger et de mettre en valeur des espaces naturels à la biodiversité rare. Si une telle

annonce est possible aujourd’hui c’est vraiment parce qu’une concertation respectueuse des avis et des besoins

de chacun(e)s existe au sein de la communauté du Pontiac. Au CREDDO, nous sommes fier(e)s d’accompagner

cette concertation pour continuer d’avancer ensemble.».
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La réserve de biodiversité visée est située sur les territoires non cédés, ancestraux et traditionnels du peuple

algonquin Anishinabeg, dont la présence remonte à des temps immémoriaux.

Une source de fierté pour la région

En plus de protéger et de mettre en valeur une importante portion du territoire de l'Outaouais, la création de

cette aire protégée contribuera fortement à la diversification économique de la région. Les différents

partenaires travaillent de concert pour s'assurer que la création de l'aire protégée aura un impact positif sur

leur région.

«La mise en réserve du territoire visé pour la création de cette aire protégée est une excellente nouvelle pour le

Pontiac. Cela représente une belle occasion de poursuivre le développement d’une offre récréotouristique

durable et distinctive en Outaouais, axée sur la préservation de l’environnement et le plein air, ce qui va de pair

avec nos priorités régionales.» - dit Julie Kinnear, PDG de Tourisme Outaouais.

Une démarche de consultation essentielle pour le succès de la mise en réserve

Depuis trois ans, le CREDDO et la Société pour la nature et les parcs du Canada - section Vallée de l’Outaouais

(SNAP-VO) mènent la concertation des acteurs concernés de la région. Une table d’harmonisation a été mise

en place en avril dernier pour soutenir le processus de concertation et des ateliers grand public sont en

préparation pour cet automne afin de prendre en compte les divers avis des citoyen(ne)s. Nous sommes

convaincus que ces rencontres feront émerger une vision commune pour l’aire protégée et nous conduira à

identifier les moyens pour la réaliser.

«Les résultats du travail de concertation au cours des trois dernières années nous démontrent que les

citoyen(ne)s, les acteurs de l’industrie touristique, les municipalités et la MRC tiennent à s’impliquer dans les

décisions sur la future aire protégée et ses limites, comme en témoigne une résolution soutenue à l’unanimité

par les maires de la MRC de Pontiac.» déclare John McDonnell, directeur général de la Société pour la nature

et les parcs - section Vallée de l’Outaouais (SNAP-VO).

Les consultations se poursuivent jusqu’à l’émission de recommandations au gouvernement prévue en mars

2024. Le CREDDO et la SNAP-VO continueront de s’impliquer avec la communauté pour veiller à la mise en

œuvre du projet.

«Les gens sont attirés par le Pontiac à cause de nos milieux naturels uniques, particulièrement les rivières Noire

et Coulonge. Nous devons protéger leurs eaux. Pour maximiser les impacts positifs de l’aire protégée, la

poursuite de la démarche de consultation est essentielle. Pour que la communauté puisse bénéficier pleinement

des retombées économiques, sociales et environnementales d'une aire protégée, il est crucial que nous soyons à

l'écoute de ses besoins et attentes face au projet. Cela permettra la création d’une aire protégée qui, forte d’un

consensus au sein de la communauté, deviendra un fleuron de l’économie locale.» - says Jane Toller, Préfète de

la MRC de Pontiac.
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La démarche de consultation a déjà mobilisé des acteurs de la région, mais il reste encore du travail à faire pour

permettre à la communauté de s’approprier le projet et de l’adapter à sa réalité. Cette démarche pourra servir

de modèle pour d’autres aires protégées. Les prochaines étapes résulteraient en une proposition consensuelle

qui sera présentée au gouvernement après quoi des séances d’informations menées par le Bureau des

Audiences Publiques en Environnement (BAPE) seront organisées pour que les citoyen(ne)s puissent s'informer

et s'exprimer.
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À propos du CREDDO

Le CREDDO est l’un des 17 conseils régionaux de l’environnement répartis dans les régions du Québec. À ce

titre, il est l’interlocuteur privilégié du ministère de l’Environnement et de la Lutte contre les changements

climatiques (MELCC). Son mandat principal est d’assurer la concertation des acteurs de l’Outaouais autour des

enjeux environnementaux de la région. OBNL active dans la région depuis 1990, nous comptons aujourd’hui

près d’une centaine de membres composés de groupes associatifs, d’entreprises, d’entités gouvernementales

et d’individus. Nos projets apportent des solutions à la gestion des matières résiduelles, à la lutte et

l’adaptation aux changements climatiques, au développement durable, à la conservation de la biodiversité et

au développement d’une économie verte.

À propos de la SNAP-VO

La Société pour la nature et les parcs du Canada (SNAP) est la seule organisation de bienfaisance au Canada qui

se consacre à la protection des terres publiques, des eaux douces et des océans grâce à une forte présence

nationale et régionale dans tout le pays. Œuvrant dans le respect de la souveraineté et du leadership des

nations autochtones, la SNAP est déterminée à protéger la nature pour contrer la double crise de la perte

accélérée de la biodiversité et des changements climatiques. Depuis 1969, la section de la vallée de l'Outaouais

protège les terres publiques et les eaux douces dans le bassin versant de la rivière des Outaouais afin de

soutenir la nature et les gens autant pour les générations d'aujourd’hui que les futures.

À propos de Tourisme Outaouais

Créé par et pour l'industrie, Tourisme Outaouais est un organisme privé à but non lucratif qui regroupe

aujourd’hui plus de 550 entreprises membres, soit principalement des PME œuvrant au sein de l'industrie

touristique régionale. Notre objectif commun : promouvoir l’Outaouais comme destination touristique

incontournable !

Puissant moteur économique régional, l'industrie touristique en Outaouais, c'est :

● 3,8 millions de visiteurs ;

● 423 M$ en dépenses touristiques ;

● 16 692 emplois associés au tourisme.
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Tourisme Outaouais entretient un partenariat privilégié avec des entreprises œuvrant dans le domaine de

l’hébergement, de la restauration, des festivals et des événements, des attraits et des activités diverses, et ce,

depuis 40 ans ! Nous collaborons avec les entreprises locales pour doter la région d'une vision commune du

marketing et du développement de l'offre touristique en Outaouais. À ce titre, nous réalisons et coordonnons

des études et des recherches en vue d'améliorer notre connaissance des marchés, des clientèles et des

tendances globales de l'industrie au service de nos membres.

Contact médias

Nathalie Magnan, Coordonnatrice de projets en gestion durable des milieux naturels,

Conseil régional en environnement et développement durable de l’Outaouais (CREDDO)
nathalie.magnan@creddo.ca

(819) 968-3669

Pour demande d’entrevues:

Benoit Delage, directeur général
Conseil régional en environnement et développement durable de l’Outaouais (CREDDO)
514-692-1273
dg@creddo.ca

John McDonnell, directeur général 
Société pour la nature et les parcs du Canada – Section Vallée de l’Outaouais (SNAP-VO)
819-209-5178
jmcdonnell@cpaws.org

Pour en savoir plus sur le projet d’aire protégée et sur la démarche de concertation :
http://www.creddo.ca/aire-protegee

Pour accéder à des photos pour usage médiatique du territoire visé pour l’aire protégée :
https://drive.google.com/drive/folders/1v-vrghR6ist0sRcVaXhxRZpQ_oeK3oE0?usp=sharing

mailto:nathalie.magnan@creddo.ca
mailto:dg@creddo.ca
mailto:jmcdonnell@cpaws.org
http://www.creddo.ca/aire-protegee
https://drive.google.com/drive/folders/1v-vrghR6ist0sRcVaXhxRZpQ_oeK3oE0?usp=sharing
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Protected area in the watersheds of the Noire and Coulonge Rivers

It’s done! Our area is protected. Let’s continue the work together.

Photo credit: Cénédra Poulin

Gatineau, August 30th, 2023 - CPAWS-OV and CREDDO are proud to announce the Quebec government's

decision to set aside land for the Rivières-Noire-et-Coulonge protected area. This protected area is in line with

global objectives for biodiversity protection, and allows the Outaouais to increase its protected area by 3%,

while contributing to Quebec's recent commitment to reach the 30% target for protected areas by 2030.

However, this announcement does not compromise the ongoing work of our organizations, which are currently

consulting with the various actors involved in the project to define a common vision for its management and

the final delimitation. Setting aside land as a reserve is a prerequisite for granting its ultimate, permanent

status as a biodiversity reserve.

For Benoit Delage, Executive Director of the Conseil régional de l'environnement et du développement

durable de l'Outaouais (CREDDO), "This is a significant gesture for the Outaouais region, but also for Quebec.

We are talking about the largest protected area in our region, and what is particularly significant in this case is

the exceptional collaboration between the various partners involved in this project. It is rooted in a shared

desire on the part of conservation organizations, recreation and tourism entrepreneurs, politicians and citizens

to protect and promote natural areas of rare biodiversity. If such an announcement is possible today, it is really
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because the Pontiac community is working together, respecting each other's opinions and needs. At CREDDO,

we are proud to be part of this consultation process, so that we can continue to move forward together.".

The protected area in question is located on the unceded, ancestral and traditional territories of the Algonquin

Anishinabeg people, whose presence dates back to time immemorial.

A source of pride for the region

In addition to protecting and enhancing a significant portion of the Outaouais region, the creation of this

protected area will strongly contribute to the region's economic diversification. The various parties involved are

working together to ensure that the creation of the protected area will have a positive impact on their region.

"The setting aside announcement for the creation of this protected area is excellent news for the Pontiac. This

represents a great opportunity to pursue the development of a sustainable and distinctive recreational tourism

offer in the Outaouais, focused on the preservation of the environment and the outdoors, which goes hand in

hand with our regional priorities." - says Julie Kinnear, CEO of Tourisme Outaouais.

“People are attracted to the Pontiac because of our beautiful wilderness, especially our pristine Noire and

Coulonge Rivers. We need to protect their waters. To maximize the positive impacts of the protected area, the

continuation of the consultation process is essential. To ensure economic, social and environmental benefits

from the protected area, we must listen to its needs and expectations concerning the project. It will allow the

creation of a protected area which, built on the strength of the consensus within our community, will become a

flagship of the local economy.” says Jane Toller, Warden of the MRC Pontiac.

A consultation process essential for success

For the past three years, CREDDO and the Canadian Parks and Wilderness Society - Ottawa Valley Chapter

(CPAWS-OV) have been leading the concertation of the region's stakeholders. A harmonization table was

created last April to support the consensus-building process, and workshops for the public are being prepared

for this fall to ensure that the various opinions of residents are taken into account. We are convinced that these

meetings will help us develop a common vision for the protected area and will guide us towards the path that

will make this project a reality.

The consultations will continue until recommendations are made to the government scheduled for March

2024. CREDDO and CPAWS-VO will continue to work with the community to ensure that the project is

successfully implemented.

"The consultations we have carried out so far have shown that citizens, outfitters, municipalities and the MRC

are keen to get involved in the decisions regarding the future of the protected area and its boundaries, as

evidenced by a resolution unanimously supported by the mayors of the MRC Pontiac.” says John McDonnell,

executive director of the Canadian Parks and Wilderness Society - Ottawa Valley Chapter (CPAWS-OV).
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The consultation process has already mobilized local actors, but more work is yet to be done to enable the

community to become leaders on the project and adapt it to its reality. This approach could serve as a model

for other protected areas. The next steps will result in a consensus proposal that will be presented to the

government, after which information sessions led by the Office of Public Hearings on the Environment (OPHE)

will be organized so that the public can obtain information and have their say.

-30-

About CREDDO

CREDDO is one of 17 regional environmental councils spread across the regions of Quebec. As such, it is the

privileged interlocutor of the Ministère de l’Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques

(MELCC). Its main mandate is to ensure consultation among Outaouais stakeholders around environmental

issues in the region. Active in the region since 1990, we now have nearly a hundred members made up of

associative groups, businesses, government entities and individuals. Our projects provide solutions for the

management of residual materials, the fight against and adaptation to climate change, sustainable

development, the conservation of biodiversity and the development of a green economy.

About CPAWS-OV

The Canadian Parks and Wilderness Society (CPAWS) is Canada’s only charity dedicated to the protection of

public land, freshwater, and ocean with a strong national and regional presence across the country. The Ottawa

Valley Chapter of CPAWS (CPAWS-OV) works to protect public lands in the watershed of the Ottawa River. Since

1969, the Ottawa Valley Chapter has been protecting public lands and freshwaters in the Ottawa River

watershed to sustain nature and people for present and future generations.

About Tourisme Outaouais

Created by and for the industry, Tourisme Outaouais is a private, not-for-profit organization with a current

membership of more than 550 businesses, mostly small to medium enterprises working in the regional tourism

industry. The common objective: to promote the Outaouais region as a prime tourist destination!

Our tourism industry is a driving force of the regional economy:

3.9 million visitors

$423 million annually in tourism spending

16,692 tourism-related jobs.

For 40 years we have worked closely with a top portfolio of tourism businesses, including accommodation,

food and restaurant services, festivals and events, and various attractions and activities. Part of our mandate is

to facilitate a cohesive, unified approach to regional tourism marketing and development. With that in mind,

our organization coordinates research studies and surveys in order to provide our members with useful

information about current tourism industry markets, clienteles and trends.
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Media contact

Nathalie Magnan,

Project Coordinator in sustainable management of natural environments

Conseil régional en environnement et développement durable de l’Outaouais (CREDDO)

(819) 968-3669

nathalie.magnan@creddo.ca

For interview requests

Benoit Delage, Executive Director
Conseil régional en environnement et développement durable de l’Outaouais (CREDDO)
514-692-1273
dg@creddo.ca

John McDonnell, Executive Director
Canadian Parks and Wilderness Society - Ottawa Valley Chapter (CPAWS)

819-209-5178
jmcdonnell@cpaws.org

To learn more about the protected area project and the consultation process:
http://www.creddo.ca/protected-area

Click here to access photos of the protected area for media use:
https://drive.google.com/drive/folders/1v-vrghR6ist0sRcVaXhxRZpQ_oeK3oE0?usp=sharing

mailto:nathalie.magnan@creddo.ca
mailto:dg@creddo.ca
mailto:jmcdonnell@cpaws.org
http://www.creddo.ca/protected-area
https://drive.google.com/drive/folders/1v-vrghR6ist0sRcVaXhxRZpQ_oeK3oE0?usp=sharing

